

24 mai 2007

Niantigui Dembele et les CE1 /CE2 de l'école Cousteau



Niantigui Dembélé, le permanent de l'association LACIM au Mali, répond aux questions des enfants de l'école Cousteau.

En quoi sont faites les maisons ?

Elles sont faites en banco. On fait des briques avec de la terre. La toiture est en tôle, en paille ou en terre.

Y a-t-il des appartements ?

Il n'y en a qu'en ville.

Y a-t-il des magasins ?

En ville, il y en a beaucoup. Dans la brousse, il n'y a pas de supermarché mais des petites boutiques où on trouve un peu de tout.

Y a-t-il des crocodiles ?

Oui, plein. Il y en a un qui est gardé par des gens, ils le nourrissent de poulets, d'oiseaux.

Tous les enfants vont-ils à l'école ?

Non pas tous car on a des classes de 100 à 150 enfants. L'état ne peut pas créer autant d'écoles. C'est la mairie qui crée son école appelée école communautaire. Certaines familles n'ont pas l'argent pour payer les fournitures. LACIM finance les fournitures et le salaire de l'enseignant.

Quelles matières apprenez-vous à l'école ?

Nous apprenons les sciences, l'histoire, la lecture, les mathématiques. Les enfants font des dictées.

Les enfants ont-ils des récréations ?

Oui, une récréation de 15 minutes comme chez vous

A quels jeux jouent les enfants ?

Ils aiment jouer aux billes, à la corde à sauter, à l'awalé. Les garçons jouent aux foot

Quels sont les horaires de l'école ?

De 8h00 à 12h00 et de 15h00 à 17h00. Les enfants ont cours le lundi, le mardi, le vendredi et le mercredi et le jeudi matin.

Comment les enfants jouent-ils au foot ?

Ils jouent sur des terrains caillouteux ou sableux. Ils jouent souvent pieds nus ou en claquettes. Pour faire un ballon, ils prennent du papier ou des chiffons. Ici, tout le monde aime le foot et les enfants veulent tous devenir un grand joueur.

Y a-t-il une équipe nationale ?

Oui, elle s'appelle les Aigles du Mali

Quelle langue parlent-ils ?

Officiellement, c'est le français. On l'apprend à l'école. Mais moins de 20 % le parle. Les africains parlent de nombreux dialectes, le peulh, le songhoï, le tamasheq (dans le désert). Mais la langue la plus parlée est le Bambara.

Comment font-ils pour se laver ?

Les femmes prennent de l'eau dans le puits et la verse dans un canari, un grand pot en terre. Ainsi l'eau reste fraîche car en ce moment il fait 40°. Les villageois remplissent un seau et se lavent avec du savon, avec leurs mains.

Comment dormez-vous ?

On étale une natte par terre et on y met un matelas ou une couverture.

Avez-vous l'électricité ?

Oui, dans les grandes villes mais dans les villages, on s'éclaire avec des bougies ou des lampes tempêtes.

Y a-t-il la télé ?

Oui beaucoup

Y a-t-il de la nourriture pour tous ?

Non car l'agriculture dépend de la quantité de pluie et quand il y a de la sécheresse, les récoltes sont mauvaises et il n'y a pas assez à manger.

Comment préparez-vous à manger ?

On a des marmites sur un foyer de charbon de bois. Les femmes préparent à manger pendant 3 heures. Elles doivent piler le mil pendant des heures pour en faire une bouillie. C'est souvent la tâche des petites filles. LACIM Troyes a pourvu son village d'un moulin à mil qui libère du temps pour les femmes. Le plat principal est le riz avec une sauce à la pâte d'arachide ou à la sauce à la feuille de baobab ou aux légumes. Le plus important est la sauce. On mange aussi du couscous avec du mil. Il y a un plat qui s'appelle aussi le Tô, c'est une pâte qu'on trempe dans une sauce gluante. Les français n'aiment pas trop ça.

Quels sont vos desserts ?

Les fruits comme les mangues, les bananes, les oranges.

Mangez-vous des bonbons ?

Oui, les enfants adorent. Ils sont fabriqués sur place.

Y a-t-il beaucoup de musulmans ?

Oui, plus de 80 % de la population est musulmane. Il y a aussi des catholiques et des animistes (ceux qui croient aux esprits)

Portez-vous le voile ?

Peu de femmes portent le voile

Fêtez-vous Halloween ?

Non

Fêtez-vous Noël ?

Oui, car il y a des chrétiens. Nous ne faisons pas de sapins et il fait 40°. On va simplement à l'église.

Faites-vous des fêtes avec des masques ?

Oui, il y a la fête des masques, la fête des marionnettes. On ne met pas de masque pour les mariages.

Avez-vous des habits de fête ?

Oui, ils sont très jolis. Ce sont des grands boubous brodés.

Que portent les hommes ?

La plupart porte des grands boubous, mais en ville, on voit des hommes habillés à l'occidental.

Y a-t-il des ministres ?

Oui, il y a un premier ministre. Le président vient d'être réélu il y a un mois.